

MES DE LA LUCHA CONTRA EL CÁNCER DE MAMA

AÑO LXX / NO. 26,691

DOMINGO 1 DE OCTUBRE DE 2023, OAXACA DE JUÁREZ, OAX.

www.imparcialoaxaca.mx

OTRA "AYUDADITA" AL AME Y VENCE A AGUERRIDOS

Un penalty inventado por el VAR, polémica y nuevo triunfo americanista con apoyo arbitral **INFORMACIÓN 1C**



IELO RETIENE

Sin recursos para terminar antes a Jermell Charlo, Canelo Álvarez se impuso por decisión unánime **INFORMACIÓN 1C**



INICIAN CONCURSO POR MÁS DE 1,200 MDP

NO HABRÁ SUBEJERCICIO: JARA; 98% DE OBRA, VÍA LICITACIÓN

Asegura que se beneficia a empresas locales; hay paz, seguridad y estabilidad

CARLOS A. HERNÁNDEZ

l rendir su Tercer Informe Trimestral de Labores. el gobernador del estado Salomón Jara Cruz reiteró el llamado a los funcionarios estatales para ejercer con oportunidad el recurso público y no incurrir en sub ejercicio como sucedió en el sexenio pasado.

El mandatario garantizó que las aportaciones y las participacionesqueintegran los recursos asignados por la federación, no solo se ejercen bien, sino también al 100%.

De esta forma, "nuestra meta es que no haya subejercicio en el ejercicio presupuestal 2023, para ello, de acuerdo con la Secretaría de Honestidad, las dependencias ejecutoras de gasto que integran el sector de infraestructuras, han iniciado 239 procedimientos de contratación por más mil 200 millones de pesos", anotó.

Afirmó que a 10 meses de la actual administración avanza en la ruta correcta del desarrollo, la justicia y el bienestar que esperaymerece el pueblo de Oaxaca.



• El gobernador, Salomón Jara, rindió su Tercer Informe Trimestral de Labores.

Sostuvo que la paz, gobernabilidad, seguridad, estabilidad financiera y desarrollo económico, aunado a la expectativa creada por los proyectos estratégicos del Gobierno de México, han generado condiciones inmejorables para que Oaxaca logre el desarrollo que requiere y atraiga la atención de inversionistas privados nacionales y extranjeros.

En tanto, precisó que 236 procedimientos fueron contratados con empresas oaxaqueñas y solamente 3 con empresas foráneas, cumpliendo con la inscripción previa en el padrón de contratistas del gobierno

del estado.

Jara Cruz detalló que 234 delosprocedimientossehan asignado a través de licitaciones públicas, es decir, el 98.97%, por un monto de mil 200 millones, mientras que, por adjudicación directa se han asignado solo 5 procedimientos, el 1.02%, por un monto de apenas 12 millones de pesos.

FINANZAS SANAS Y CERO ENDEUDAMIENTO

Subrayó que Oaxaca crece a una tasa del 9%, muy por arriba de otros estados v regiones del país y la pobreza yla desigualdad se han reducido en un 3%.

En materia financiera,

LOCAL

dijo que mantienen el compromiso de reducir la deuda pública y aumentar la recaudación de ingresos, combatimos la evasión fiscal y se acabaron los privilegios y las condonaciones para algunos cuantos contribuyentes".

Dijo que se impulsan acciones de prevención para la Construcción de Paz en 145 municipios, se han realizado 2 mil 160 evaluaciones de control de confianza: 811 para permanencia en instituciones de seguridad pública estatal, 446 para instancias municipales, 38 de nuevo ingreso estatal y 38 para nuevo ingreso municipal.

INFORMACIÓN 5A



Nutrida convocatoria a segunda entrega de abono orgánico.

Advierte Martínez Neri déficit municipal de 35 mdp

SAYRA CRUZ HERNÁNDEZ

DE NUEVA cuenta, el edil de Oaxaca de Juárez Francisco Martínez Neri informó sobre la complicación económica de esta autoridad para cerrar este 2023, derivado de la crisis de la basura que generó un gasto adicional de 250 millones de pesos y con eso, un déficit de 35 millones de pesos para cerrar el año.

Al manifestar que prefirió pagar este dinero a que en las casas o calles esté la basura acumulada, el munícipe informó de las reuniones y acercamientos con legisladores para obtener un recurso extraordinario y en su caso, recurrir a la deuda. **INFORMACIÓN 3A**

ENTREGA MUNICIPIO 2 MIL 500 COSTALES DE ABONO ORGÁNICO

Fertilizante elaborado a partir de desechos orgánicos de la separación de basura

INFORMACIÓN 3A

CON EX FUNCIONARIOS, NO HABRÁ IMPUNIDAD

INFORMACIÓN 5A



Integrantes de la Comisión Permanente de la 65 legislatura.

Fin del periodo ordinario; diputados van a receso

SAYRA CRUZ HERNÁNDEZ

LA LXV Legislatura local clausuró este sábado el segundo periodo ordinario de sesiones correspondiente al segundo año de ejercicio constitucional e instaló la diputación permanente que estará hasta noviembre.

Con la asistencia de 23 legisladoras y legisladores y con 11 permisos, así como demás faltas, se desarrolló la última sesión ordinaria de este año legislativo en San Raymundo Jalpan para entrar al segundo receso del segundo año de ejercicio constitucional.

Durante la sesión, la presidenta de la Mesa Directiva, Miriam de los Ángeles Vázquez Ruiz, informó que en el segundo periodo ordinario se llevaron a cabo 27 sesiones, en donde se atendieron 336 iniciativas y puntos de acuerdo, de los cuales, se aprobaron 285 decretos y acuerdos.

Dentro de los temas apro-

bados, se encuentra la creación de 6 nuevas leyes: Ley del Observatorio Turístico del Estado, Ley Orgánica del Tribunal de Justicia Administrativa y Combate a la Corrupción del Estado. **INFORMACIÓN 8A**

ES UN CALVARIO TRANSITAR POR MÉXICO: MIGRANTES INFORMACIÓN 4A

ELIZABETH CRUZ, CIENTÍFICA **OAXAQUEÑA QUE CERCA AL DENGUE**

Busca soluciones ante el incremento de la enfermedad **INFORMACIÓN 9A**



ENCABEZA LA CAPITAL CASOS CONFIRMADOS DE DENGUE

INFORMCIÓN 9A

TIENE LA DDHPO 15 QUEJAS POR VIOLACIONES A DH DE MIGRANTES

INFORMACIÓN 4A

OPINIÓN

CARPE DIEM NÉSTOR YURI SÁNCHEZ

COLUMNA SIN NOMBRE ARISTÓTELES GARCÍA MORI

EL CALLA'O RESUMEN SEMANAL

> **EDICIÓN: 30 PÁGINAS** PRECIO: \$10 PESOS



POLÍTICA

DEBATES Y DESLINDES

GABRIEL PEREYRA

INFORMACIÓN 5B

Editora: Cristina Olivera / Diseñador: Humberto GUERRERO GARCÍA

politica@imparcialenlinea.com **Tel. 501 8300 Ext. 3172**

D



RETÓRICA

na de las palabras que más desconfianza y desprecio genera es la palabra "retórica", el desprestigio se lo ha ganado a lo largo de los años, incluso a lo largo de los siglos.

Desde que Platón le llamó "retórico" a Gorgias en su famoso diálogo, comenzaron las desventuras de la retórica. Desde aquella época y hasta nuestros días a la retórica se le asocia con diversas cosas, negativas todas ellas: demagogia, arte del engaño, lenguaje ampuloso, discursos huecos o vana palabrería. Incluso nuestro diccionario Real, la define como "vacuo, faltó de contenido", o como "sofisterías o razones que no son del caso. No me venga usted a mí con retóricas".

La función conferida a la retórica quedó entonces reducida a la confusión, al engaño o a la pérdida de tiempo, a la habilidad de decir lo menos con el mayor número y las más adornadas palabras, nada más alejado de su real significado y de su invaluable utilidad.

La retórica, no sólo como concepto, sino en su estudio y práctica necesita desprestigiarse. Desde su origen con Aristóteles hace más de dos mil años, su naturaleza es la misma, no ha cambiado sustancialmente y es una de las disciplinas más nobles, fecundas y eficaces que puede estudiar el ser humano.

La retórica es la ciencia del discurso, allí donde hay lenguaje hay retórica y la realidad está formada sustancialmente de lenguaje, no existe aquello que no puede ser nombrado. La retórica nos enseña el uso correcto de las palabras, no sólo en su gramática y su sintaxis, sino en aquellas dimensiones necesarias para que se conviertan en instrumentos de cambio social; las palabras tienen el poder de transformar la realidad, por eso la retórica también es el estudio de los argumentos, aquellos razonamientos que tienen la finalidad de persuadir y de mover a la acción.

En la antigua Grecia, enseñar y aprender la retórica era lo cotidiano, la retórica era parte de la vida misma, porque las decisiones se tomaban después de haber escuchado en el ágora a los oradores, y ahí convencía el que hacía mejor uso de las palabras; pero la retórica no se ocupaba de cualquier discurso, sino del buen discurso, aquel que no podía prescindir del carácter bueno y justo de quien la pronunciaba. Tan importante para la retórica era la lógica como la ética., el buen discurso era aquel destinado a conseguir altos fines o sentencias justas en los tribunales, y por ello los mejores discursos eran los más comprensibles, breves y bien estructurados.

En la Grecia clásica los acusados tenían que defenderse a sí mismos frente al jurado, y las decisiones políticas se tomaban previa deliberación oral. No fue sino hasta 1950 que Theodor Viehweg desempolvó la reinterpretación aristotélica y nos regaló la retórica tal como fue en su origen; Chaim Perelman continuó la obra de redescubrimiento, que hoy podría estar completa pero desconocida.

Viehweg y Perelman redescubrieron la retórica desde el campo de estudio del derecho, y por ello uno de los campos más fructíferos a la hora de su correcta enseñanza y aplicación es el de los juristas.

Antes que estudiar la "argumentación jurídica" como especie, se debe estudiar la "retórica" como género, y en los tiempos modernos se debe poner especial atención en la forma oral de expresión del discurso que es la oratoria.

Los abogados están obligados a aprender retórica y oratoria por la elemental razón de que en el futuro cercano todos los procedimientos jurídicos serán eminentemente orales, ya no tendrá la ventaja temporal y reflexiva que regala la argumentación escrita; El abogado y el juez deberán (como de hecho ya se está haciendo, aunque deficientemente) argumentar y contra argumentar en el instante y cara a cara con lo que la abogacía será cada vez más –como atisbó Couture— una lucha de pasiones.

El primer paso deberá ser entonces la inclusión de la retórica y la oratoria forense como materias en el plan de estudios de todas las escuelas de derecho que siguen hoy formando abogados codigueros y sin capacidad argumentativa.

*Magistrado de la Sala Constitucional y Cuarta Sala Penal del Tribunal Superior de Justicia de Oaxaca.



•La crisis migratoria es producto de muchas razones y no son migrantes por gusto, lo que es un hecho concreto, es que esta crisis ya derivó en una emergencia humanitaria.

as falsas narrativas tienden a caer por su propio peso. Las realidades alternas no existen y a veces es tarde para que la gente se dé cuenta de ello. Así fue en 2006, la falsa narrativa heroica de la CNTE, y su brazo armado de la APPO cayó por su propia falsedad. La gente tardó, pero se dio cuenta que todo había sido una asonada sindical y no un movimiento social que nos daría un mejor futuro.

Así se ha construido una narrativa alrededor del mundo del migrante. En esa necesidad de lucrar con todo han surgido asociaciones que supuestamente los defienden y trabajan por dignificarlos. La falsa narrativa que dice que el oaxaqueño es generoso con los extranjeros cayó por su propio peso. Se esperaría que los oaxaqueños, cuya tierra es productora de migrantes, debieran ser más sensibles a esta situación, pero no es así. Entre comerciantes del Mercado de Abasto y vecinos de las colonias cercanas pidieron a las autoridades que se los llevaran a otros sitios porque les preocupa el hacinamiento, la mendicidad, la basura que producen v la delincuencia, se quejaron, es decir, les hicieron el feo porque a diferencia de los güeritos, estos no traen dinero. Los discriminaron por pobres.

Las autoridades municipales actuaron de inmediato, con inusual y vergonzosa rapidez enviaron camiones para levantarlos y trasladarlos a un albergue temporal para que no dieran mal aspecto. De nada sirvió, un par de días después estaban de vuelta. Lo mismo sucedió con



De la vergüenza a la pena ajena

el "albergue" levantado en San Sebastián Tutla, a través de un pasquín sin membrete ni firma, cuya imagen se difundió en redes sociales, se quejan de que son un municipio indígena y que, por sus usos y costumbres, debieron haber sido consultados antes de abrir el albergue y sugieren protestar para que los echen, en otra cuenta se publicó un video en el que vecinos señalan su desacuerdo y su temor ante los migrantes.

Vergonzosamente ninguna organización defensora de migrantes dijo nada, ni el señor Alejandro Solalinde. Los oaxaqueños presumimos de tener una gran cultura, ser abiertos y cálidos con el mundo, sin embargo, hoy también podemos presumir nuestra profunda xenofobia, vergonzosa cualidad de una sociedad que no se ha dado cuenta de que esa es su verdadera cara. El oaxaqueño se dobla ante los güeritos de ojos claros; ante los morenos como él es intolerante y racista.

La crisis migratoria es producto de muchas razones y no son migrantes por gusto, lo que es un hecho concreto, es que esta crisis ya derivó en una emergencia humanitaria.

¿Con qué cara ahora pediremos un trato digno para los migrantes oaxaqueños en los Estados Unidos? Debemos entonces justificar, como lo hacen quienes se horrorizan con los migrantes en Oaxaca, que los gringos sientan asco por los mexicanos y de la vergonzosa conducta xenofóbica nos vamos a la pena ajena.

Convertido en un circo romano, el auditorio Guela-guetza sirvió para enviar un mensaje claro: por un lado, el enorme poder de la nueva clase gobernante y, por el otro, el grado de ignominia al que están dispuestos a llegar quienes ambicionan un hueso.

Fue una masacre, los prestigios y las honras personales quedaron regados, pisoteados y escupidos en el escenario. La violencia no fue física, fue simbólica.

someter a un grupo de tránsfugas a la aprobación de una masa anónima que es fácilmente manipulada fue un ajusticiamiento que tuvo amplio eco en las redes sociales. Ni el dinero hubiera podido comprartal humillación de pena ajena.

En la política mexicana, que no se maneja por convicciones e ideologías sino por intereses y complicidades, el salto de un partido a otro es frecuente, sin embargo, pocas veces el transfuguismo se ha dado en vivo y a todo color, en medio de un espectáculo circense al estilo de las viejas fuerzas vivas de la revolución en la era priista del Morena.

El mexicano tiene una especial animadversión hacia quien considera traidor. No los olvida ni los perdona. El caso de doña Marina, La Malinche," una extraordinaria e inteligente mujer, es paradigmático de cómo el mexicano considera peor que apestado a quien califica de traidor. Y la pasarela de expriistas así fue considerada.

Por respeto a la poca dignidad que aún guarden por ahí no repetiremos sus nombres, aunque ya hasta los ambulantes los identifican.

No cometieron un delito, las leyes lo permiten, pero debería estar regulado, pudieron hacerlo de forma honrosa si hubieran pensado antes, es un decir, que su conducta deteriora aún más lo poco que queda de democracia en México a partir de la llegada de la mesiánica 4T.

En la política mexicana, la traición es moneda corriente dada la libertad política que tenemos, sin embargo, esta práctica dista de ser aceptable y muestra lo peor de las personas, como lo son la profunda ambición para seguir viviendo del erario. El transfuguismo es sinónimo de avaricia, ambición, codicia, oportunismo y, por supuesto, la absoluta falta de vergüenza y de convicciones.

nestoryuri@yahoo.com

Ah pa nombrecito: Omar musulmán, García español y Harfuch libanés. El mapache guasón

n el caso de la CDMX, se calienta el ambiente entre los morenitas de la 4T, debido a los ataques a Omar García Harfuch, virtual candidato a jefe de Gobierno. El caso es que con motivo del caso Ayotzinapa, se le quiso involucrar en la desaparición de los 43 normalistas, por haber estado presente en aquellos años, participando en juntas de seguridad por tal suceso,

COLUMNA SIN NOMBRE

ARISTÓTELES GARCÍA MORI

Omar García Harfuch

siendo señalado en cierta forma su participación
en el proceso llamado Verdad Histórica. Inmediatamente, el señor García Harfuch desmintió tal versión,
y expresó que estuvo presente, pero sin tomar decisión alguna, como simple
miembro de la entonces llamada gendarmería.

Así las cosas, a mi juicio, García Harfuch sigue siendo el favorito oficial para contender en las elecciones para jefe de Gobierno, desde luego dentro de la 4T. Por el lado de la oposición, al momento no se han manifestado los aspirantes, aunque algunos comentaristas hablan de Santia-

go Creel, pero el hecho es que no hay ningún pronunciamiento de Xóchitl Gálvez, quien se encuentra en Los Ángeles, USA, haciendo virtual campaña, ante mexicanos residentes de aquel país. Seguiremos esperando.

Yo también soy Pueblo. Porallínosencontraremos.



El tapatío defendió con éxito sus cuatro campeonatos supermedianos por sexta ocasión al hilo

AGENCIAS

aúl Álvarez hizo efectivo los pronósticos, validó el hecho de que el combate fuera en las 168 libras, un peso mucho mayor a la del estadounidense Jermell Charlo, quien tuvo que hacer un esfuerzo para subir dos divisiones, y al final le cobró factura, ya que cayó a manos del mexicano por decisión unánime.

Con este resultado, el tapatío defendió con éxito sus campeonatos supermedianos de la Asociación Mundial de Boxeo, Federación Internacional de Boxeo, Organización MunNO PUDO NOQUEAR

iCanelo gana sin sorpresas!

dial de Boxeo y Consejo Mundial de Boxeo y puso su marca de 60 victorias, dos empates y dos derrotas.

Son seis defensas exitosas de Canelo al hilo, teniendo en cuenta que la derrota que sufrió ante el ruso Dmitry Bivol en mayo de 2022 fue en peso semicompleto.

En el segundo asalto de la velada en la T-Mobile de Las Vegas, Nevada, el púgil mexicano comenzó a poner orden sobre el encordado, conectó los mejores golpes sobre el cuerpo del rival, lanzó algunos volados que le hicieron daño a Charlo, no para mandarlo al suelo, pero sí para hacerle sentir su pegada.

En el cuarto episodio los golpes de gancho comenzaron a ser más constantes y con mejor resultado, ya que debilitaron al estadounidense. Canelo era dominador del pleito y fue hasta el séptimo asalto que Charlo se fue al suelo, no aguantó el poder.

Puso la rodilla en la lona, aunque no hubo peligro de detener la pelea. En ese momento la fanaticada se prendió. Empujó al mexicano a ir por el nocaut, pero Saúl lo tomó con paciencia.

Charlo fue el hombre con ventaja de altura y alcance, pero nada de esto funcionó. No puso en predicamentos al mexicano, ninguno de sus golpes iba con etiqueta de peligro. Fue en este momento en que Canelo sabía que tenía el resultado a su favor. No arriesgó de más y simplemente evitó alguna sorpresa del rival.

Canelo ganó y eso es lo que hay que presumir, aunque vale la pena destacar que el nocaut sigue sin aparecer. Ya son cuatro pleitos al hilo en que el mexicano define sus pleitos hasta la decisión. Hay que remontarse hasta noviembre de 2021 para ver su más reciente nocaut, el que fue sobre Caleb Plant en el asalto número 11.

Triunfo polémico del AMÉRICAL

Los dos equipos de la capital regalaron

MARCADOR

Los dos equipos de la capital regalaron un partido muy intenso, donde se decidió por un penal que le marcaron a Jonathan Rodríguez

AGENCIAS

iTodo fue un Clásico! El VAR, la polémica arbitral, la pasión capitalina y un ambiente caliente se vivió entre el América vs Pumas. Las Águilas volaron alto con un gol de penalti de Cabecita Rodríguez validado por el video arbitraje y de nuevo se instalaron en el liderato.

Las Águilas comenzaron el juego con la firme intención de recuperar el liderato y los felinos por la oportunidad de alcanzar a su más grande rival en puntaje y demostrar que no existía tanta disparidad entre ambos equipos.

Aunque el equipo universitario comenzó de mejor forma y con una idea más propositiva, los de casa generaron el verdadero peligro. Incluso marcaron un tanto. La bomba explotó gracias a una falla de Kevin Álvarez dentro del área por una buena atajada del portero Julio González. En el rebote y desde el piso, Henry Martín guardó el balón en el área, pero todo fue invalidado por el VAR. Previo al remate del delantero azulcrema y en ese intento de ganarlo, golpeó la cabeza de Pablo Monroy por detrás. El defensa quedó noqueado, mientras el silbante revisó la jugada en la pantalla para después echar todo atrás, a pesar de que el propio delantero había recibi-





RICA PUMAS



do una falta que pudo considerarse como pena máxima. Al final no fue así, no hubo ningún reclamo, pero la polémica fue la que amenizó el partido en Santa Úrsula.

Por parte de Pumas hubo muy poco. Un disparo de Rodrigo López, otro más de Gabriel Fernández y algunos destellos de César Huerta. Nada más. Lo más relevante fue la salida de José Caicedo por lesión y la entrada de Palermo Ortiz en su lugar. Así de nulo fue el ataque de los felinos.

La primera mitad quedó a deber. Fue un juego ríspido, con mucha intensidad, pero pocas oportunidades de gol y contadas emociones.

En el complemento, las Águilas intentaron volar, tuvieron el balón, pero no supieron qué hacer con él. Les faltó Diego Valdés en el campo, aunque sí tuvieron la más clara con un disparo de Leo Suárez que pegó en el travesaño cuando el portero ya estaba vencido. iSe salvó Pumas!

El Clásico se calentó, se desató la bronca y después vino lo mejor. Jonathan Rodríguez fue derribado por Julio González y el VAR dio por buena la pena máxima. El propio Cabecita cobró, lo falló, pero en el rebote lo metió para hacer explotar la algarabía.

Más resultados de la Jornada 10 de La Liga MX

AGENCIAS

Ayer se disputaron los partidos entre Pachuca y Necaxa, y Mazatlán contra Tigres. En el primero repartieron puntos después de igualar uno. Mientras que en el segundo se vivió una fiesta de goles; sin embargo, el triunfo fue para los felinos.



MARCADOR

2

| Control | C

Los equipos oaxaqueños empataron

queños empataron a uno y el punto extra se lo llevaron los "emplumados" al ganar 5-4 la tanda

FRANCISCO RAMOS DÍAZ

de penales

Alebrijes y Búhos FC protagonizaron ayer un candente empate a uno en juego válido por la tercera fecha de la Liga TDP MX, celebrado en el Estadio del Tecnológico de Oaxaca.

El encuentro tuvo tintes de clásico, ya que cada balón se disputó con intensidad y ningún equipo dio tregua durante los 90 minutos.

Fueron los anfitriones los que se fueron al frente desde el minuto 3, gracias a su jugador Sergio Gallinar.

Candente empate entre Alebrijes y Búhos



•Alebrijes pudo incrementar su ventaja, pero el guardameta emplumado lo evitó.

La anotación le dio cierta comodidad a la filial del equipo de Liga de Expansión MX, que controló el ritmo del partido; sin embargo, no pudo ampliar •El encuentro entre los equipos oaxaqueños tuvo sabor a clásico.

su ventaja, frente a un aguerrido conjunto de los Búhos.

En la segunda parte los Alebrijes tuvieron destellos al ataque, los cuales se

encargó de opacar el guardameta Edgar Domínguez, con dos vistosas atajadas.

Dice el dicho que "gol fallado, gol en contra" y así fue, ya que los emplumados aprovecharon un contragolpe para conseguir el tanto del empate, obra de Alejandro Jarquín, al minuto 68.

Sobre el final del cotejo el cuadro local realizó modificaciones, que le ayudaron a retomar el mejor trato a la esférica, pero el juego se terminó ensuciando con constantes faltas.

Tanto se calentaron los ánimos que el árbitro central tuvo que mostrar la tarjeta roja para cada bando, por Alebrijes se fue expulsado Ángel Palagot y por los visitantes Julio Cuevas.

Después del 1-1 se procedió alatanda depenaltis para definir el punto extra, y éste quedó en "alas" de los Búhos, que se impusieron 5-4.

DE AQUÍ Y DE ALLÁ

ola, queridos

lectores, hemos

iniciado el mes

de octubre, el

mes dedicado a la detec-

ción oportuna del cáncer

mamario. Es muy impor-

tante seguir haciendo con-

ciencia en la comunidad, y

sobre todo en las mujeres,

que es muy valioso conocer

su cuerpo, por eso deben de

acudir a su consulta médica

periódicamente y realizarse

la mastografía de tamizaje

a partir de los 40 años. No

olvidemos que sin salud no

rentes campañas que pro-

mueven las mastografías por parte del Sector Salud,

Fucam y Grupo Reto Recu-

peración Total Oaxaca, S.

A. de C.V. mujeres opera-

das de cáncer mamario, que

Este mes se realizan dife-

se tiene nada.

ESTILO

Editora: Yadira MATÍAS LÓPEZ / Diseñador: Juan Manuel RODRÍGUEZ

octelera Dominical

Mes de octubre, dedicado a la prevención del cáncer mamario Felicidades a Hermén Cuen Higuera, campeona en singles y finalista en dobles, copa Arturo Mundet; representará a México en Palma de Mallorca, España

Grato desayuno para doña Geña Campa Miranda por su cumple



■Diana Carmelita Ángel Ricárdez.

tiene permanente la campaña de mastografías, así como su programa educativo, cuya finalidad es inducir a la mujer para que se conozca a sí misma y detecte a tiempo cualquier anomalía que descubra en su cuerpo. El cáncer de mama es una enfermedad curable si se detecta a tiempo, no dejes tu salud para maña-

na, debes de atenderla hoy. Así vemos y valoramos el maravilloso y gratificante trabajo que desde hace varios años viene realizando Camen Rodríguez en "Casa de luz y descanso", donde los niños que padecen cáncer encuentran un techo, pan y solidaridad. Camen y su voluntariado ofrecen unas ricas y nutritivas galletas que podemos adquirir en varios establecimientos por un donativo simbólico, el que es muy

valioso.

Boutique Plaza Antequera, la tienda exclusiva de ropa para caballero, donde podrás adquirir las marcas de prestigio, que son las que la distinguen como: Scappino, Mirto, Náutica, Paco Rabanne, Dockers y Levi's. En este verano ha recibido lo que dicta la moda, sin olvidar finos casimires, zapatos, tenis y los indispensables accesorios.... También te ofrece grandes descuentos en zapatos y pantuflas, por fin de temporada...

La cruda realidad es que las asociaciones civiles sin fines de lucro se sostienen de los donativos generosos de la sociedad civil, sin

■Ana Rosa Méndez.

ellos no se podría seguir Preparando maletas apoyando a quien más lo don Gianni Bellasina y Flor Muro de Bellasina, quienes necesita. Nuestras felicitaciones disfrutarán una temporaa la tenista Hernen Cuen da al lado de su familia que

ña, del 8 al 13 de octubre.

LO QUE ACONTECE POR AHÍ

yunito le fue ofrecido a la

estimada y querida doña

Geña Campa Miranda,

la mañana del jueves, en

conocido restaurante de la colonia Reforma, ahí un

grupo de queridas ami-

gas de casi toda una vida

la apapacharon y le demos-

traron su cariño.

Grato y amistoso desa-

Higuera, campeona en ahí radica. sigles y finalista en dobles, La guapa Susana Rodrícopa "Arturo Mundet", por guez de Larumbe se recutan feliz logro representapera de la enfermedad del rá a México en el máster dengue que sufriera hace unos días, por lo que tuvo Tourt World Championship, que se llevará a cabo en que ser hospitalizada. Palma de Mallorca, Espa-

Cumplióunañitomásde vida la activa Silvia Velázquez Olazábal, rodeada del cariño de su familia y amigas más allegadas.

El joven matrimonio Gerardo Matus Gómez y Regina Rodríguez Moreno han traslado su residencia a Manhattan, Nueva York, donde seguirán sus estudios de maestría.

Don Baldomero Rodríguez y María José Casasnovas estuvieron unos días en Houston, Texas, para un chequeo médico.

Recluida en sus habitaciones se encuentra Marite Lira, quien sufriera un leve accidente doméstico, deseamos su pronto restablecimiento.

Desayunito para la estimada y querida Paty Zorrilla de Pérez se ofrecerá mañana lunes en el restaurante del hotel Misión de los Ángeles donde se reunirán un grupo de queridas amigas para festejarla por su cumpleaños.

El viajero permanente Juan Arturo López Ramos y su querida esposa Rebeca Tapia volaron hace unos días con destino a Berlín, Alemania, donde realizaron un placentero e interesante viaje.

Comidita en días pasados en la residencia de don Pedro Castillo y Diana de Castillo, donde se reunieron un grupo de matrimonios amigos para festejar el cumpleaños de don Pedro, felicidades.

Sentido fallecimiento de doña Lila Pietrasanta de Bourget, mujer entusiasta que amaba el arte, participó en varias obras de teatro en los tiempos del gobernador Rodolfo Brena Torres y en películas del Indio Fernández, descanse en paz.

Baby shower para la futura mamá Fernanda Mau Gómez le organizaron hace unos días un grupo de amigas porque en fecha próxima recibirá la visita de doña cigüeña, quien le entregará un bebé que llevará el nombre del feliz papá Felipe de Jesús. Igualmente felices se encuentran los abuelos Aida Gómez Piñón y Felipe Martínez López.

Muy apapachada estuvo doña Tere Núñez de Gómez por su esposo y comparidos hijos. Lety Figueroa Mancebo voló hasta la ciudad de México para disfrutar de la compañía de su hijo Manolo Velázquez, sus nietos y nuera. Nuevamente entre no so-

los cuidados de sus que-

EQUÉ ES
EL CÁNCER
DE MAMA?

aparición de células anormales que crecen de forma descontrolada, debido a que existen

estilo@imparcialenlinea.com

Tel. 501 8300 Ext. 3174

ñero don Héctor Gómez,

de sus hijos, nueras y nie-

tos, motivo de festejar su

LO QUE ACONTECE POR AHÍ

temporada entre nosotros,

la estimada Mere Díaz

Rodríguez, quien disfruta

de la compañía de sus her-

activa Silvia Díaz Rodríguez, quien hace unas

semanas fue sometida

a una delicada interven-

ción quirúrgica en la

Ciudad de Méxi-

co se encuen-

tra restable-

ciéndose

bien, con

Nos alegramos que la

manas y amigas.

Disfrutando de una

día de días.

tros la siempre elegante Silvia Candiani Gil, quien permaneció una temporada en la Ciudad de México para conocer a su primer bisnieto, que lleva el nombre de Nicolás.

Cuelgas, abrazos y para bienes para la guapetona Wiese de Moreno, quien tuvo reunión con un grupo de queridas amigas, con quienes compartió la tradicional partida de pastel.

Vacacionado en nuestra bella ciudad de Oaxaca, la vieja Antequera, la oaxaqueña ausente, Irma Moreno de Jones, procedente de Denver, Colorado.

En nuestra columna la guapa Diana Carmelita Ángel Ricárdez, Ana

> Rosa Méndez y Geña Campa. Es todo porhoy, feliz domingo en familia. ■Geña Campa estuvo muy felicitada por su cumpleaños.



Sopa de tortilla con chicharrón y cubos de

Spaghetti de la abuela con queso fresco.

Pasta corta con atún, aceitunas y alcaparras

García Vigil #105 esq. con Morelos desde las 2:00 p.m.

Tels. 951 51 6-39-88 y 951 51 6-32-85

COMIDA BUFFET

NIÑOS \$ 290.00 ADULTO \$ 390.00

Música en vivo I.V.A. Incluido

(menores de 10 años, solo en CATEDRAL)

Ensalada del chef.

Ensalada de papas al eneldo.

 Frijoles con chochoyotes y hierba de conejo.

Guacamole.

•Rajas de chile de agua con cebolla, limón y orégano.

Salsa de chile de árbol.

Borrachito de coco.

•Tarta de pera

Pastel de zanahoria.

Pastel de tres leches con durazno.

 Suspiros de plátano con salsa de caramelo.



Cel: 951 516 32 85



AUDITORIO GUELAGUETZA OAX

Editora: Yadira MATÍAS LÓPEZ / Diseñador: Ricardo SIERRA

estilo@imparcialenlinea.com

Tel. 501 8300 Ext. 3174

Santa María Tavela esta muy

cerca de San Dionisio Ocotepec.

San Dionisio Ocotepec, el cerro de los ocotes

Tomando la carretera al Istmo de Tehuantepec y como a una hora y media de distancia se encuentra este bello lugar

TEXTO: LUCIO GOPAR FOTOS: OMAR MAYA/ DANIEL SANTIAGO

entro de los hermosos pueblos de Oaxaca, San Dionisio Ocotepec ocupa un lugar especial. Tomando la carretera al Istmo de Tehuantepecy como a una hora y media de distancia se encuentra este bello lugar donde se puede pasar un fin de semana único.

Su nombre viene del náhuatl y significa "cerro de los ocotes" y conserva el nombre de San Dionisio por ser este el santo patrón del pueblo. San Dionisio fue el primer obispo de París y al final de su vida tras ser martirizado fue decapitado, cuenta la historia que caminó seis kilómetros con su cabeza bajo el brazo, atravesando Montmartre, camino que actualmente es conocido como la calle de los Mártires y al termino de su trayecto entregó su cabeza a una piadosa mujer descendiente de la nobleza romana, llamada Casulla y después se desplomó. Su festejo se realiza al igual que en Francia el día 9 de octubre, es conocido como Saint Denis. En esta población se programan diversas actividades que determina con el comité de las fiestas patronales que se renueva cada año.

Su lengua materna es el zapoteco y radican en este lugar más de diez mil 600 habitantes quienes desarrollan las actividades de agricultura, ganadería, elaboración de artesanías y en especial a la producción de mezcal de forma artesanal. Aquí también hay un grupo de mujeres zapotecas que se dedican a la elaboración de calzado de forma artesanal.

Diversas familias de este lugar se dedican al cultivo de maguey, principalmente de tipo espa-

dín, con el cual elaboran mezcal, pero también se cosechan otro tipo de agaves para la elaboración de diferentes tipos de mezcales orgánicos, logrando también de esta manera muy buenos ensambles, que son tan apreciados no solo en México sino en otros países, siendo por este motivo que también este pueblo tiene importancia dentro de los poblados que se dedican a la producción del mezcal, enriqueciendo el gran prestigio que Oaxaca tiene a nivel mundial en la elaboración de este producto.

ticos en este lugar, aunque son básicos, pero se puede comer delicioso y hospedarse en pequeños lugares que se ofrecen alojamiento, también es posible hallar un grupo de personas que van a entregar diferentes obsequios a futuros novios. ya que aquí se acostum bra que previo a contraer nupcias, los amigos y vecinos les llevan a los futuros esposos diversos regalos, o dinero, envueltos en un cartón para que se vean los billetes, por supuesto que con su respectivo moño.

En algunas de sus festividades pasean a una yunta, lo que permite ver la relevancia que tiene en la economía del lugar, tanto para la agricultura, como para la ganadería.

Por cierto, tan solo a cinco minutos de San Dionisio Ocotepec, se encuentra la laguna Las Salinas de San Pablo Guila, que está rodeada de grandes cerros y con agua color turquesa, lo que hace que se confunda con el cielo, lo que provoca la admiración de los visitantes. Las aguas de esta laguna nacen de capas subterráneas de la tierra, donde la temperatura es más caliente y al combinar-

Hay servicios turís-



Precioso retablo del templo de San Dionisio Ocotepec con

 Compartiendo sus conocimientos, el brillante oaxaqueño Felipe Valdivieso Vega.

se con minerales, genera ese efecto burbujeante que pareciera que está hirviendo, lo cual llama mucho la atención de los visitantes. **FELIPE VALDIVIESO**

VEGA COMPARTE SUS CONOCIMIENTOS

Felipe Valdivieso Vega nació en Juchitán de Zaragoza y en su mente no existen los límites, su preparación académica es sobresaliente, él es licenciado en Relaciones Internacionales, maestro en Gestión Pública Aplicada por el Tecnológico de Monterrey y realizó dos masters en España. Está certificado por el Tec. de Monterrey en Administración de Empresas del Sector de Construcción. Además, posee una maestría en Administración de Negocios por la Escuela de Organización Industrial



La fachada del templo de San Dionisio Ocotepec con la presencia de mujeres con su traje típico.

Madrid y es doctorante en políticas públicas.

Cursa las licenciaturas en Derecho y en Contabilidad y Finanzas, pero lejos de ver su nutrida preparación académica como un tema presuntuoso, él coincide con lo que nos dice el físico Michio Kaku, "que el conocimiento no sirve de nada sino se comparte".

Es por ello que Felipe Valdivieso realiza diversas conferencias para poder compartir importantes temas entre quienes tienen la voluntad de hacerlo y quienes necesitan que les

lleguen ciertos apoyos, por ejemplo las organizaciones de la sociedad civil, pues existe el interés de algunas personas altruistas por poder ayudar, sin embargo, requieren una integración adecuada y reconocimiento jurídico, pues hay que saber cómo formarla desde un inicio y poder operarla con eficiencia, con el equipo humano y recursos materiales, técnicos y económicos necesarios.

Felipe Valdivieso es un orgulloso oaxaqueño que es muy reconocido además de ser una persona sencilla, humilde y atenta.



POLICIACA

Editora: Bianca ROBLES GARCÍA

policiaca@imparcialenlinea.com Tel. 501 8300 Ext. 3176







SIGUE EN EL ANFITEATRO

Según las versiones de algunos vecinos, el ahora occiso vendía una droga conocida como cristal

JORGE PÉREZ

ontinúa en el anfiteatro de la ciudad, el hombre de la tercera edad que fue asesinado a balazos la noche del viernes en el municipio de Santa Cruz Xoxocotlán.

El ataque armado ocurrió la noche del viernes 29 de septiembre, en la colonia Segunda Ampliación, en la calle Miguel Hidalgo. Un vecino llamó al número de Emergencias 911 para informar que escuchó dos detonaciones de arma de fuego, a dos cuadras del centro de salud.

Minutos después, volvió a llamar el mismo vecino, para indicar que fue al lugar y estaba un hombre va muerto.

Luego del aviso de emergencia, acudió personal de la Policía Municipal de Santa Cruz Xoxocotlán, a bordo de una ambulancia a la que le solicitaron apoyo. El paramédico que llegó confirmó que el hombre de la tercera edad ya no tenía signos vitales, por lo que policías municipales acordonaron la zona.

SIN IDENTIFICAR, ABUELITO ASESINADO EN XOXOCOTLÁN



La zona del crimen fue acordonada.

la Fiscalía General de Oaxaca (FGEO) sobre el asesinato, por lo que más tarde llegaron elementos de la Agencia Estatal de Investigaciones (AEI) del Grupo de Alto Impacto, quienes practicaron la inspección ocular donde recabaron algunos indicios que embalaron en cadena de custodia.

Posteriormente, se ordenó el levantamiento del cuerpo sin vida para ser llevado al anfiteatro del Servicio Médico Forense (Semefo) para la práctica de la necropsia de ley.

Algunos vecinos que lle-

Después se le informó a garon a mirar, decían que el hombre era sospechoso de vender una droga conocida como cristal y que, al parecer, no era de la localidad. Abundaron que, si bien rentaba en Xoxocotlán, vivía solo, pero no es originario de dicho municipio, sino que lo iban a buscar para que les vendiera la droga.

> Los agentes investigadores indicaron que todavía no acude ningún familiar al anfiteatro para identificar al hombre sin vida, por lo que ya realizan interrogatorios entre los vecinos para dar con algún pariente del ahora occiso.



• El señor quedó tirado entre un charco de sangre; hasta el momento se desconoce su identidad.

JORGE PÉREZ

UNA CAMIONETA se incendió en las Riberas del Atoyac, a la altura de la colonia Arboledas. Vecinos del lugar llamaron al número de Emergencias 911 para avisar que una camioneta

Arde camioneta en las riberas del Atoyac

estaba ardiendo en llamas. De inmediato se movilizaron policías municipales al sitio indicado, en las Riberas del Atoyac, a la altura del número 191. Sin embargo, cuando llegaron, varias personas ya estaban realizando labores para sofocar el fuego.

Los uniformados tomaron nota que la camioneta siniestrada era de marca Grand Caravan, color negro, con placa de circulación estatal, donde, a decir del afectado, se dañó

eléctrica y el motor.

El dueño de la camioneta, Alfonso, con domicilio en el paraje Río Chiquito de la colonia La Ciénega, Santa María Atzompa, indicó que

se trató de un accidente y no de algo premeditado.

Los elementos policiacos, al no tener más que hacer en el lugar, se retiraron a continuar sus labores.



Al parecer fue un corto eléctrico lo que ocasionó el incendio de la camioneta.



Los bomberos también llegaron para apoyar en apagar el fuego.